



I. E. P.
EL NIÑO INVESTIGADOR – K'USKIQ ERQE
Dr. DAVID JUAN FERRIZ OLVIVARES
DE LAS ELIC - ESCUELAS LIBRES DE
INVESTIGACIÓN CIENTÍFICA PARA NIÑOS

GRADO	SECUNDARIA – 2DO.
ÁREA	CIENCIAS SOCIALES
COMPETENCIA	Construye Interpretaciones históricas
CAPACIDAD	Interpreta críticamente fuentes diversas
DESEMPEÑO	Explica las diferencias entre narraciones e interpretaciones de un hecho o proceso histórico, desde las invasiones bárbaras hasta la expansión europea (ss XV y XVI) y desde los orígenes del Tahuantinsuyo hasta el inicio del virreinato (s. XVI)

FICHA N° 001 EL IMPERIO DE LOS INCAS

SITUACION GEOGRAFICA Y LÍMITES

El Imperio de los Incas estuvo situado en la parte central y occidental de la América del Sur, comprendiendo las actuales repúblicas de Bolivia, Ecuador y Perú, así como una parte de Colombia, Chile y la Argentina. Yendo tras una ubicación más exacta en el terreno, diremos que sus límites fueron:

- Por el norte, el río Ancasmayo (cerca del nudo de Pasto en Colombia, 2° latitud norte).
- Por el suroeste, el río Maule (35° latitud sur) o el río Biobío (38° latitud sur), ambos en la parte central de Chile.
- Por el sureste, las pampas del Tucumán en la Argentina.
- Por el este la Selva.
- Por el oeste el Océano Pacífico.

ÁREA Y POBLACIÓN

La extensión superficial del Tahuantinsuyo (tahua, cuatro; suyo, región) fluctuó, según los que han osado calculada, entre los 950 000 km² y los casi 4'000 000 km².

En cuanto a la población que llegó a alcanzar en la cima de su expansión, las discrepancias entre los historiadores también se van de banda a banda, pues por ejemplo, Rosemblandt calculó la población del Imperio en 3 '500 000 a 4' 000 000 mientras que para Dubbyns habría estado entre los 30 a 35 millones de habitantes.

No está demás anotar que éstos son cálculos, llamémosles, modernos, porque tradicionalmente las cifras más aceptables son: área: 1'700000 km²; población entre los 8 a 10 y 10 a 12 millones de habitantes.

ORIGEN

LEYENDA DE MANCO CÁPAC Y MAMA OCLLO

Nos la cuenta el Inca Garcilaso de la Vega. Según esta leyenda, antes que Manco Cápac y Mama Ocllo aparezcan en Puquinacocha o Titicaca que fue su pakarina o lugar de origen, regía el salvajismo en el área andina y fueron ellos los que por encargo de su padre el sol, fundaron el Imperio de los Incas para a través de él, civilizar a los hombres.

LEYENDA DE LOS HERMANOS AYAR

Contaron a los cronistas que después del diluvio o *Huno Pachacuti*, allá en Pacaritambo - tambo del amanecer - sureste del Cusco, del cerro Tampusoto, para algunos más exacto Cápac Toco, habían salido los hermanos Ayar, cuatro hombres y cuatro mujeres; sus nombres fueron:

Ayar Manco : Cerro Grande Mama Ocllo
Ayar Cachi : Señor de la sal Mama Cuta
Ayar Ucho : Señor del ají Mama Rahua
Ayar Auca : Señor Guerrero Mama Huaco

Si tiene alguna duda puede consultar al Docente del área

Docente	Prof: Edwin Ucharina Quispe	Celular	954371496	Correo	ucharinaedwin@gmail.com
---------	-----------------------------	---------	-----------	--------	--



I. E. P.
EL NIÑO INVESTIGADOR – K'USKIQ ERQE
Dr. DAVID JUAN FERRIZ OLVIVARES
DE LAS ELIC - ESCUELAS LIBRES DE
INVESTIGACIÓN CIENTÍFICA PARA NIÑOS

GRADO	SECUNDARIA – 2DO.
ÁREA	CIENCIAS SOCIALES
COMPETENCIA	Construye Interpretaciones históricas
CAPACIDAD	Interpreta críticamente fuentes diversas
DESEMPEÑO	Explica las diferencias entre narraciones e interpretaciones de un hecho o proceso histórico, desde las invasiones bárbaras hasta la expansión europea (ss XV y XVI) y desde los orígenes del Tahuantinsuyo hasta el inicio del virreinato (s. XVI)

Las cuatro parejas que según la leyenda, además de hermanos eran esposos, abandonan Pacaritambo en búsqueda de tierras fértiles, desplazándose en dirección al Cusco. Más en el trayecto se irán eliminando, quedando como único sobreviviente Ayar Manco quien con las cuatro hermanas, en nombre del dios Huiracocha y del sol, funda el Cusco (centro y ombligo del mundo, en la cosmogonía andina) cuyo nombre anterior fue Acamama.

La leyenda de los hermanos Ayar ha sido analizada por el Dr. Luis E. Valcárcel, quien al respecto nos dice que los hermanos Ayar no habrían sido realmente hermanos, sino cada uno el jefe de una tribu distinta, concretamente:

Ayar Manco : Mascas
Ayar Cachi : Maras
Ayar Uchu : Tampus
Ayar Auca : Chilques

Estas tribus se habrían disputado violentamente la hegemonía de la región cusqueña, quedando como vencedora y fundadora del Cusco la de los mascas, comandada por Ayar Manco. *¿y por qué señala el Dr. Valcárcel a los Ayar mascas como fundadores del Cusco?* Porque los incas tuvieron como insignia de mando la mascapaicha, que traducido significa *Insignia de los mascas*.

Tanto a través de la leyenda de Manco Cápac y Mama Ocllo como a través de la leyenda de los hermanos Ayar, se percibe que los fundadores del Cusco vinieron del sur en búsqueda de tierras fértiles, hecho que está apoyando la tesis del Dr. Riva Agüero en el sentido de que los incas debieron tener un origen tiahuanacuense o puquina.

También se apoya en que tanto los incas como los tiahuanaco rindieron culto al dios Huiracocha, ambos levantaron construcciones ciclópeas en la que entre piedra y piedra no penetra ni la aguja más fina; el vaso ceremonial de los tiahuanaco tiene la misma forma que los keros hechos en el duro chachacomo por los incas. También hay quienes sostienen fuerte aporte Huari.

Antes de que se funde el Imperio, la región del Cusco estuvo habitada principalmente por los huallas -que se les considera como los más antiguos- los poques y los lares.

Si tiene alguna duda puede consultar al Docente del área					
Docente	Prof: Edwin Ucharina Quispe	Celular	954371496	Correo	ucharinaedwin@gmail.com